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第４号様式（第８条関係） 

 

議 事 録（案） 

会議名 令和５年度第１回寒川町美化センター運営委員会  

開催日時 令和５年８月３１日（木）１０時００分～１２時００分 

開催場所 寒川町美化センター  会議室  

出席者名、

欠席者名及

び傍聴者数 

出席者  

運営委員  柳田会長、小林職務代理、竹村委員  

事務局   大山環境課長、市川廃棄物処理技能員、  

阿久津主任主事   

欠席者   原田環境経済部長  

傍聴者   なし 

議 題 

１  会長及び職務代理の選出について  

２  令和４年度美化センターの運営状況について  

３  湘南東ブロックし尿処理広域化の進捗について  

４  令和５年度美化センター各種工事の実施について  

決定事項 

 

 

 

公開又は非

公開の別 

 

公開  

非公開の場合その

理由（一部非公開

の場合を含む）  

 

 

会議の概要 

１ .開会      環境課長より挨拶  

 

２ .委嘱状の交付  環境課長より今年度より就任された各委員  

        へ委嘱状交付  

３ .自己紹介    各委員及び事務局自己紹介   

   

４ .議事録承認委員の選出  

議事録承認委員として竹村委員に決定しました。 

 

５ .議題  

（１）会長及び職務代理の選出について  

寒川町美化センター運営委員会規則第４条（会長は委員
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の互選、職務代理は会長の指名とする）により会長に柳田

委員、職務代理に小林委員が指名されました。 

 

柳田会長 本委員会は美化センターの適正な運営を図るこ

とを目的に設置されておりますので、主旨をご

理解いただき、委員の皆様にはご対応をお願い

したいと考えております。 

     よろしくお願いいたします。 

     まず議題に入る前に町へ２点要望する。 

     １点目は委員が改選した場合には決算書を資料

に加えること。 

     ２点目は新任委員には事前に過去にあった同じ

ような質問と回答をまとめた資料を配布するこ

と。 

 

（２）令和４年度美化センターの運営状況について  

   資料１：「美化センター運営状況について」に基づき  

   事務局より説明 

  

柳田会長 事務局より説明が終わりました。  

        委員の皆さま、ご意見、ご質問はござ  

いますでしょうか。  

 

   小林委員 薬品使用量に偏りがある理由として、搬入  

物の性状等の違いを挙げているが、こうい  

う場合にはこの薬品を多く使うなどの特徴  

はあるか。  

事務局  苛性ソーダ、次亜塩素酸ソーダ、硫酸は脱  

臭に用いる薬品ですが、例えば苛性ソーダ  

は酸性臭気の脱臭に使用しております。  

薬品の使用量については、その時の臭気  

レベルによって適正に脱臭できるよう脱  

臭装置により必要な薬品量を自動的に投  

入し脱臭しております。  

小林委員 脱臭設備において、自動的に臭気レベルを  

     感知し脱臭する設備となっているというこ  
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とか。  

   事務局  ご理解のとおりでございます。  

   柳田会長 近年、全国的に光熱費等が急激に上昇し  

        ている状況だが、予算対応はどうしてい  

るのか。  

   事務局  昨年度ですと補正予算対応とさせていた  

だきました。  

   柳田会長 不足した場合は補正対応ということか。  

   事務局  ご理解のとおりです。  

   小林委員 資料について、グラフ等一目でわかる  

ようにしていただきたい。  

   事務局  承知いたしました。  

 

（３）湘南東ブロックし尿処理広域化の進捗について  

   資料２：「湘南東ブロックし尿処理広域化方針」に基  

づき事務局より説明  

 

柳田会長 事務局より説明が終わりました。  

        委員の皆さま、ご意見、ご質問はござ  

いますでしょうか。  

   小林委員 湘南東ブロックし尿処理広域化方針は決  

定したという認識でよいか  

   事務局  本方針は令和４年度３月に決定いたしま  

した。  

   小林委員 方針として決まったのであればそれにこ  

したことはないが、単純な処理方式、必  

ず国庫の支援を受ける必要があるのかと  

いう疑問が残る。  

新施設供用開始は約１０年後ということ  

で、その間絶えず見直しをすると思うが  

もっと詳細の計画の存在を示してもらえ  

ると安心できる。  

   柳田会長 現在示されている方針は議会で決まるの  

        か。どのような部署等が関わるのか。  

    事務局   藤沢市に新し尿処理施設を作ることは決  

        定しております。  
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        今後は寒川町がし尿処理に関する事務を  

藤沢市に委託するため、議会の議決を受  

け進めて参ります。  

事務委託の実施については、負担割合の  

協議等が重要となって参りますが、計画  

策定、方式検討、建設工事、運営等それ  

ぞれに応じて負担割合を検討していくも  

のと考えております。  

運営に要する費用については、当然処理  

量に応じて負担ということになると思い  

ますが、それぞれの負担割合等について  

現在協議を進めているところとでござい  

ます。  

   柳田会長 負担割合の協議は藤沢市・茅ヶ崎市・寒  

川町の環境部門で決めるのか。  

   事務局  環境部門に加え財政・企画部門が入り、  

        最終的には首長判断となります。  

   柳田会長 寒川町の場合だとどこの課が担当か。  

   事務局  環境課のほか、財政課、企画政策課が該  

当します。  

   柳田会長 本方針のたたき台となった報告書はコン  

サルが作成したということだが、どこの  

会社か。  

事務局  株式会社エックス都市研究所でございま  

     す。  

柳田会長 株式会社エックス都市研究所はデューデ  

リジェンス（リスクリターンを適正に把

        握するために事前に行う適正評価手続）  

を行うのか。  

通常、民間企業では先ほどの負担割合等  

もコンサルがデューデリジェンスを行い  

客観的な立場で総合的に判断し、比率を  

決める。そのようなことはないのか。  

   事務局  そのようなことはありません。  

   柳田会長 では、実施部隊が物事を決めていくと  

いうことか。  
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新施設には概算でどの程度かかるの  

か。  

   事務局  現時点では４１億円程度とされていま  

す。  

   柳田会長 行政の担当者が検討をするのではなく、  

        本来はコンサル等専門家が評価すべきで  

はないか。  

   事務局  これまでも、広域処理を行っている施設  

        が複数ありますが、それぞれ当事者同士  

        が検討し行っており、負担割合を外部に  

任せるということはしておりません。  

   柳田会長 美化センターについては均等割により寒  

川町が損をしている。これも当時の茅ヶ  

崎市、寒川町の担当者同士で協議した結  

果だと思うが、今回も同様のことが起き  

ないか。  

事務局  会長、ご指摘の反省を踏まえ、その後建  

設したリサイクルセンターでは均等割を  

なくしました。  

   柳田会長 藤沢市、茅ヶ崎市、寒川町となると当然

        、寒川町の意見は通りにくいと考える。  

そのため、頑張ってほしい。  

   柳田会長 現時点では寒川町は下水道が安価とされ  

ているが、今後は増加の一方と予想され  

、検討する時期を変えれば、広域化方針  

で示された内容と異なる結果になると思  

う。  

今後１０年間、どのようなことが起こる  

かは誰にもわからないため、広域化方針  

で決まったから変更できないではなく、  

臨機応変に考えていかなければ損をする  

可能性があるのではないか。  

   小林委員 コンサルが検討した負担割合について、  

２市１町で検討するほうが良い。  

民間では通常そのような手続きを行う。  

   柳田会長 結果誰が見ても納得できる内容にしなけ  
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ればいけない。  

また、最近だと AI技術の進展等が進んで  

おり、将来は現在行っている処理が不要  

になるかもしれない。  

人員も不要になるかもしれない。  

１０年先の話しであるため、それらのこ  

とも考え、固定概念で進めるべきはない  

と考える。  

柳田会長 また、新施設を建設する際には目玉とな  

るような新技術であったり、寒川町をア  

ピールできる手法は何かないか検討する  

べき。  

小林委員 日本政府が正にそうだが、内部だけで  

行っていると外圧がかからない。藤沢市  

に建設するということだが、会長のご意  

見と同じく何か目玉を作っていただきた  

い。  

柳田会長 ただ処理場ができたということではなく  

      、他にない最新鋭の技術を使った等アピ  

      ールできるものがあれば町民としても嬉  

      しいことだと考える。  

そのような意味では既存の業者だけでは  

なく、最新技術の知見を持った者を検討  

の場に入れて進めてほしい。  

   小林委員 アンケート調査を行い平均値で金額を算  

出したとあるが、現状の考え方で見積り  

が出され、それを知見のある方が評価し  

、広域化方針が決まったのだと思うが、  

何かアピールできるものが込められてい  

るとよいと思う。  

それによって金額が上昇しても、例えば  

二酸化炭素削減等により社会貢献したと  

いったことがあるといいのではないかと  

考える。  

柳田会長 一般の町民の方はし尿処理について知ら  

ない方が多いと考える。  
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し尿処理についての広報活動をもっとし  

てみてはどうか。  

例えば、自治会単位の見学会等を行えば  

町民の意識醸成にも繋がるのではないか  

と考える。  

この機会に、何かアピールできるものを  

建てていただきたい。  

そのようなアイデアをパブリックコメン  

トではないが一般募集してはどうか。  

空想のアイデアでも良いと考える。  

処理場だけという発想ではなく、プラス  

アルファの部分を考え盛り上げたいと感  

じる。  

小林委員 広域化方針のとおりに進み、現在の美化

        センターの土地が活用可能であれば、全  

体的な広報施設をということもいいと思  

う。  

柳田会長 藤沢市に建設する新施設は地方から視察  

     に来るような施設にしていただけると嬉  

しい。  

事務局  新施設については、いただいたご意見等  

     参考に提案し進めていければと思います  

     。 

柳田会長 大きい市に負けないようにお願いしたい  

     。 

客観的議論は最終的には力関係で決まる

        。是非、はっきり物事の言える人を議論  

に参加させ進めていただきたい。  

   事務局  誰が見ても平等と思える負担割合を目指  

していきたいと考えます。  

柳田会長 新施設建設にあたり何か付加価値が付く  

     提案を寒川町がしていけたら良いと考え  

る。  

（４）令和５年度美化センター各種工事の実施について  

   資料３：「令和５年度美化センター工事の概要につい  

て」に基づき事務局より説明  
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柳田会長 事務局より説明が終わりました。  

        委員の皆さま、ご意見、ご質問はござ  

いますでしょうか  

柳田会長 施設稼働よりかなり年数が経過している  

     が、既に部品供給が停止しており、それ  

によって工事費が高くなるといった問題  

はないのか。  

事務局  実際、廃盤により部品供給停止となった  

ものや昨今の社会情勢により直ちに入手  

できない部品も存在しております。  

柳田会長 今後、さらに部品供給がなくなるのでは  

ないか。  

   事務局  部品供給が無くなる事態というのは社  

会が許可しないと思いますので代替品が  

出てくると考えます。  

しかしながら、部品供給が停止し更新を  

しなければいけない機械が今後も出てく  

る可能性はございます。  

   柳田会長 想定される費用を超過する場合があると  

考える。  

   事務局  費用の部分については、昨今の社会経済  

情勢等の影響があると考えますが、実際  

に部材等の価格は急増傾向にあります。  

今後の社会情勢によりどうなるかは不明  

な部分ですが適切に施設運営ができるよ  

うメーカー等から情報を適宜収集し進め  

て参いりたいと考えております  

柳田会長 藤沢市を除いた近隣のし尿処理施設はど  

こか。  

事務局  海老名市にあります高座清掃施設組合等

        が近隣施設ではないかと思います。  

柳田会長 そちらの処理能力はどの程度か。  

事務局  今回、施設を停止して行う工事を実施す  

るため、藤沢市の他にも複数確認しまし  

たが、処理能力的には稼働日数等を増や  
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すことである程度の受入が可能な施設は  

ございます。  

柳田会長 極論だが既存処理を全て移転することは  

     可能か。  

事務局  協議かと思います。  

柳田会長 藤沢市が予定通りに新施設を建設できる  

かもわからず、何かあったときのために  

あらゆる想定をしておくべき。  

美化センターは老朽化しており想定外の  

ことが起きる可能性もある。  

事務局   美化センターを運営する間は安定した運  

     転を行えるよう適切に管理して参ります  

。 

柳田会長 数年間使用に耐えるとして実施した工事  

      の内容がその期間もたずに不具合等が生  

じた場合等は何か保証はあるか。  

事務局  ございません。  

柳田会長 当然、設備等の保険に加入していないと  

考える。  

事務局  ご理解のとおりです。  

小林委員 施設機能維持のため、計画的に整備や部  

材確保を進めることは勿論、処理機能を  

維持するため、近隣施設とのバックアッ  

プ体制も確認されると安心できる。  

事務局  ごみ処理も含まれますが、神奈川県湘南  

地域県政総合センター管内５市３町１一  

部事務組合に於ける一般廃棄物等の処理  

に係る相互援助協定し、お互いに助け合  

う関係を構築しております。  

   竹村委員 美化センターでの処理で出た物はその後  

        、どうなるのか。  

   事務局  し尿処理により発生する物は、し渣、  

下水道排除基準を満たした放流水及び  

脱水汚泥ですが、現在、し渣は茅ヶ崎市  

環境事業センターで焼却処理、放流水は  

公共下水道へ放流、脱水汚泥は民間の肥  
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料化施設で資源化しております。  

    柳田会長 し尿処理は体内から排出されるものの処  

        理であり、子供たちの勉強にもなるため  

社会科見学に活用してはどうか  

    アプローチの手法は複数あると考える  

    柳田会長 多くの方に関心を持ってもらう姿勢が大  

切だと思う。  

災害時はし尿等が最重要事項となること  

ももっと発信しなければいけない。  

小林委員 災害時に一番困るのはトイレだと感じる  

      。また、トイレをした後の汚物がどうな  

るか知らない子も多いと思う。  

社会科の授業等でし尿・資源物と寒川  

町の廃棄物処理施設について説明するな  

どすればいいのではないか。  

あと１０年かもしれないが、何か新しい  

ことをはじめるなど、内部だけでなく外  

部に向けて取り組めるよう検討いただけ  

ると嬉しい。  

事務局   委員の皆様から多くのご意見を頂戴しま  

したので、原点に返りお子様にもアピー  

ルできるようなものを考えて参りたいと  

思います。  

    

６ .その他  

   

柳田会長  会議資料について、早めに送付すること。  

   

７．閉会     小林職務代理より挨拶  

 

配付資料 

資料 1 美化センター運営状況  

資料 2 湘南東ブロックし尿処理広域化方針  

資料 3 令和５年度美化センター工事の概要について  

議事録承認委員及び

議事録確定年月日 竹村 眞砂美    （ 令和 ５年 ９月 ２７日確定） 


